

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

ANO III

San José, Costa Rica, domingo 19 de mayo de 1901

NUMERO 595

LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

ESTUDIO GESPEBES

CALLE CENTRAL NORTE y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

La Fotografía de moda y la que el público de Costa Rica debe proteger."

Ultimos procedimientos y estilos á los clientes Delicadeza en el trato

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

OUR STANDARD REMEDY

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza, Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y pedecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,
Unico Agente en la República.
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

FLORENCIO CASTRO.

ADMINISTRADOR,

ELEODORO TREJOS.

REDACCIÓN:—Calle Central N. N.º 117
Apartado Correo N.º 177.

San José, mayo 19 de 1901

Más para la Historia

SANTAMARIA

TRADICION

(A los incrédulos)

Yendo hacia el "Llano", barrio situado al Este de Alajuela, por la calle de Santamaría, se ve al salir de la ciudad, en una esquina de las últimas cuerdas, un cercadito de alambre y piñuelas donde hay plantadas algunas matas de café; hace poco no había allí nada de esto, sino escombros de una casita derruida que, diez años ha, todavía se veía de pie, aunque tan mal parada, como se sostiene todo aquel que carga ochenta primaveras encima.

Hace más de medio siglo vivió allí, con tres niños y en gran miseria, una *chola* llamada Manuela Gallegos, apellido que traía por haber sido su madre criada en casa de don José Rafael Gallegos, aunque el suyo propio era Santamaría; no teniendo sino el escaso sustento que les proporcionaba un sastre de mala muerte que diz que era padre de los dos mayores, quienes no podían desmentirle porque eran dos negritos tan bien azabachados como lo era él. Pasaron los tiempos y con ellos los rapaces crecieron, llegando á ser unos buenos *chapines* y desarrapados que alborotaron la vecindad, hasta que por queja de algún vecino indigesto ó rigidez de severo corregidor, el mayor de los pilluelos que ya contaba diez años, y que lo era y muy zumbón y haragán, fué atrapado, y llevado al corregimiento y puesto bajo la férula de un viejo ceñudo y gruñón que tenía encargo de suavizar coyundas sobre las costillas de los picaruelos y enseñarles á batir tambor y á sonar trompeta.

Juan Gallegos, que así se llamaba el pillín, con su carácter vivo y travieso pronto atronó el espacio con el tambor y alborotó el cuartel con sus zumbas y agudezas. Joaquina y Rufino, sus hermanos, crecieron en la casa, donde la una llegó á ser una buena pájara que empinaba el codo hasta caer sobre las aceras, y el otro un gran *mandinga* y maricón que cosía, iba al río con su batea y *tentaba* el huevo á sus gallinas, de las que tenía una cría tan famosa en Alajuela como lo era su dueño por *mamita* y afeminado.

Juan, que por su cabello enortijado era llamado el "Erizo", fué pronto muy popular tanto en el cuartel como fuera, por sus travesuras y carácter servicial; siendo famoso por sus pulsos, gran tahir y hasta petardista y *jaquimero*. En el cuartel con el tiempo fué más ordenanza que tambor, y soldado diestro en el manejo del fusil: enganchado el año 56, cuando la invasión de William Walker, partió en el ejército expedicionario que fué á Nicaragua.

II

En la noche del día que salió Juan, su madre que era gran devota de las ánimas—hasta tanto que era legendario en la vecindad que su casa era santa, y siempre ardían allí cabos de vela en su devoción, y aun de día se oían hablar y volar las ánimas del otro mundo,—prendió un cirio todo entero y muy nuevo é hincóse á recomendar á su hijo á una ánima su predilecta, cuando súbitamente prendiéronse cien cirios más, de luz purísima y divina, iluminóse la mugrienta choza con fulgor extraño, sonaron armonías dulcísimas, entonóse un coro de ángeles misterioso y á los oídos de su madre anonadada llegaron estas palabras de consuelo: "No te aflijas, Dios te dió gracia de engendrar un hijo valeroso y patriota; confía en que él, será uno de los salvadores de la patria": apagáronse las velas que convertidas en denso copo blanco se elevaron hacia el cielo, llevándose envueltas las notas de

armonía y dejando la humilde casa llena de perfume é incienso.

III

Los soldados costarricenses pelean allí en suelo nicaragüense con alor digno de espartanos, defendiendo la patria contra una invasión de aventureros; con su heroísmo arrollan al principio al enemigo y lo derrotan; pero sorprendidos en la plaza de Rivas quedan encerrados y les espera una muerte segura: aun queda una esperanza, el sacrificio; y ellos se baten como leones. Derrotados los costarricenses en esta acción, su ruina es inevitable, es la lucha más seria que hasta ahora se empeña; hay que desalojar al enemigo ó morir. Los enemigos están en poder del templo y del *mesón*, puntos inexpugnables. El General Cañas se empeña en apoderarse del mesón, pero no es posible, han muerto muchos y morirán todos; el General desespera, los costarricenses están perdidos, van á morir dejando la plaza en poder del enemigo; pero no, las pupilas de Cañas brillan por su mente ha pasado una idea; reconcentra y alinea sus tropas, enciende una tea y tomándola dice: "Dè un paso adelante el más valiente": El Erizo salta y arrebata la tea; el General le dice: Hay que incendiar ese mesón". Y la terrible y luminosa antorcha ilumina la faz de aquel negro cuyos ojos despiden llamas de gloria y que en aquellos momentos parece el hijo de Marte poseído del furor del exterminio. El General, dándole una palmada en el hombro, exclama: "Eres un valiente;" y el soldado á su vez, cuadrándose le dice:

"Señor, yo voy á morir; cuide usted de mi madre que es una pobre anciana."

Y saltando la trinchera partió... dejando al ejército lleno de asombro y emoción al espectáculo de semejante heroísmo.

Con el hachón en los dientes prendía el mesón, por haberle sido inutilizadas las manos en su empeño, cuando una bala certera cruzó el pecho, y cayó aquel héroe al pie del muro re-

volcándose en su sangre y lanzando el último suspiro para remontarse á las regiones de la inmortalidad y de la gloria, mientras una columna de humo y llamas, en espiral inmensa, elevábase hasta el cielo, en medio de los hurras de nuestro ejército que se disponía á la caza de William Walker y sus huestes, que en Rivas dejaban la fosa de su poder y su pillaje, abierta por el heroísmo de los soldados costarricenses.

IV

El 11 de abril de 1856, la misma noche y á la misma hora en que Juan Gallegos expiraba heroicamente por la libertad de la patria, su madre, que oraba delante de una vela que á sus devotas las ánimas había encendido, vió prenderse súbitamente cien cirios más de luz purísima y divina, iluminóse la mugrienta choza con fulgor extraño, sonaron armonías dulcísimas, entonóse un coro de ángeles misterioso, y á los oídos de su madre anonadada, llegaron estas palabras de consuelo: "Salud al héroe sublime Juan Santamaría, libertador de la patria y cuyo nombre que vivirá eternamente en el corazón del costarricense, grabado está ya en el libro de la Historia."

ADÁN SABORIO

En el número 113

de "La Gaceta", Diario Oficial, número fatal, puede leerse el artículo V del acta de la sesión 9ª ordinaria celebrada por el Congreso Constitucional de la República que literalmente dice: "Se puso en primer debate el proyecto de Reforma Constitucional, en cuanto establecía el talón de oro como base de nuestro sistema monetario.

Fué aprobada sin discusión, por más de los dos tercios de los votos presentes y, en consecuencia el señor Presidente señaló para el segundo debate la sesión del lunes próximo."

En número anterior de esta hoja pretendí demostrar que el propósito de elevar á precepto fundamental la ley de la moneda de oro es antieconómico.

Hoy, á la ligera intentaré robustecer mi argumentación anterior y demostrar, además que tal propósito es impolítico y antidemocrático.

El Código Fundamental, para merecer tan alto calificativo debe estar al nivel de los principios incommovibles de justicia, sin otra posibilidad de variación que la que exija el desarrollo del progreso de cada localidad y todo lo que no revista este carácter no debe figurar en él porque le llevaría el germen de muerte ó lo que sería

peor, del desprestigio y aún del ridículo.

El Legislador en esta materia, no puede ser otro que el Comercio y la Agricultura y todo lo que éstos rechacen, rechazado será, pésele á quien le pesare.

Pretender hacer inamovible la ley de la moneda como inamovible, debe ser el Código Fundamental, es á mi juicio la imposición más absoluta por antidemocrática. Será como declaran que en ese sentido hemos llegado á la Meta y que en consecuencia nos declaramos más infalibles que el Papa.

Este propósito para mí es la prueba palmaria de que el señor Presidente de la República está realmente muy enfermo.

¿Se pondrá la Representación Nacional al nivel de él en el caso que deploro sinceramente? Estará más á *pior* el Poder Legislativo que el Ejecutivo?

Pronto lo veremos.

FLORENCIO CASTRO.

CRONICA MENUDA

José Eusebio Soto

Comenzaba apenas á enfrentarse con las dificultades de la vida; lleno de ilusiones marchaba con pie seguro confiado en su talento y en sus estudios, á ejercitarse en las afanosas labores de su profesión.—El éxito, que dudoso por lo regular, en un principio se presenta, lo había colmado de pequeños, pero lucidos triunfos.—Aun no había experimentado ni los tremendos sinsabores, ni los amargos desengaños que borran las ilusiones juveniles y recorren el telón vistoso que cubre la triste realidad.—De ahí el carácter siempre placentero que lo distinguía. De ahí el torrente de simpatías que hizo brotar, en todos aquellos que tuvieron ocasión de tratarlo con frecuencia.—

Amaba ardientemente como todo joven, la vida, pero arrastró el peligro con valor pues su único ideal estaba cifrado en compensar generosamente á sus padres los esfuerzos que tan ineficazmente contribuyeran á elevarlo al nivel en que entonces se encontraba.—Podría representarse su vida con la de una flor hermosa, que consiente en desprenderse de su colorido y su perfume con tal de producir abundante fruto á su cultivador.—

Ahora que lamentamos el tremendo suceso de su muerte, justo me parece reproducir la idea que de él todos sus amigos concebían: Que era una verdadera esperanza para su Patria y un sostén seguro de su familia.—

XX

Las fiestas

de Desamparados darán principio hoy.

Allá pues, todos los aficionados al arte de torear, que nosotros toreamos desde la barrera para evitar un golpe en mala parte y... en buena tambien.

Pura justicia

Escribeme el Dr. L. González, buen facultativo de San Salvador:

"He tenido el gusto de emplear en los diferentes servicios que han estado á mi cargo, en mi práctica civil, y actualmente como médico del Cuerpo de Policía y Escuela de Artes y Oficios de esta capital la "Emulsión de Scott," y hasta hoy he obtenido muy buenos resultados, lo que en obsequio de la justicia me apresuro á comunicar. Juzgo, por tanto, que es una preparación que ocupa un lugar preferente en terapéutica, y á la que deben recurrir las personas anémi-

La Emulsión Modelo

Es la de Scott. Ningún imitador ha vendido jamás un frasco de su producto sin tener que mencionar de un modo ú otro el nombre de "Scott." ¿Qué quiere decir esto? Simplemente que la de Scott es la mejor. No hay ninguna en el mundo tan eficaz como la verdadera

Emulsión de Scott,

y centavos más ó menos no deben inducirnos á rechazar la legítima, la que cura y ha estado curando años y años, según el testimonio de millares y millares de médicos eminentes de todos los países civilizados del globo.

Va no saben qué hacer los imitadores para dar salida á sus espúreas productos. Muchos acepcion frascos vacíos de la Emulsión de Scott para llenarlos con sus mezcolanzas. Háysase de esta aborrecible conspiración contra la salud pública. Exijase el frasco envuelto con la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestras y el nombre de los fabricantes,

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

Es importante exigir la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestras por haber "conspiradores contra la salud pública" que llenan con cualquier menjarje los frascos vacíos de la legítima de Scott.

cas, las que padezcan afecciones pulmonares crónicas y raquitismo. En todos estos casos he conseguido un éxito brillante, y el crédito de dicha preparación cada día aumenta más."

MUSICA

Manuel Quirós C. ofrece sus servicios al público como copiadore de música. Copias claras y á precios sumamente módico, se reciben órdenes en esta oficina ó en su casa de habitación Sa. avenida Oeste no!

Concierto

el que la Banda Militar de Heredia dió antenoche en la esquina de la distinguida familia Trejos, es uno de los que más han hecho lucirse á los competentes músicos de aquella ciudad de artistas.

Octavio merece un aplauso sincero, por sus esfuerzos para hacer fructuosa su hábil dirección.

Maestro como el señor Morales, merecen el cariño y estima de sus subalternos.

La elección de la esquina de las señoritas Trejos parece de lo mejor por ser un punto céntrico y á propósito para esos conciertos y por poseer ellas todos los encantos que avivan la inspiración del artista.

Cordial

felicitación envía "La Revista" á los apreciables esposos don Cleto Bustamante y Doña Claudina de Bustamante por el nacimiento de un primoroso chiquitín que hará la luz y delicia de sus días.

(Cuartillas de ayer)

El Correctísimo

y eminente escritor don Enrique Rawson actual Director de "La República," de seguro no vió el editorial *sujo*, crónica, "La Fiesta del Arbol." Porque oigan ustedes: "A las ocho menos cuarto comenzó el desfile. Iban precedidos de la banda militar....; seguíanles representantes del Poder Ejecutivo, Legislativo [que es el mismo] y del Municipio "todos"

"cuyos" miembros tomaron parte."

"Los parientes de niños y niñas, las madres, hermanos, [los cuales que no son parientes, luego, los papás y las hermanas.]

"El lugar elegido para la fiesta tenía la forma de círculo [la cual perdió.]"

"Algo larga fué la tarea de ordenar A las compactas masas de los niños y niñas [¡que inmoral!] Qué les ordenaron á ellas?

Basta! Basta!

EL CRONISTA.

CABLES

Mayo 15

LONDRES

Aunque no han tomado forma definitiva las propuestas de formar una combinación anti-americana la idea llama la atención tanto en este país como en el continente. Pero mientras en la Gran Bretaña se cree impracticable el proyecto en los países del continente se cree todo lo contrario. En varias capitales de Europa se ha publicado una interview que según se aleja tuvo un representante de la prensa con el millonario americano Mr. Pierpot Morgan en que éste dijo que él y sus asociados no solamente aniquilarán el comercio británico sinó que paralizarán la competencia alemana. En vista de esto la noticia de las represalias de Alemania y Austria ha tenido buenas acogidas en la prensa europea.

ROMA

Una inmensa roca q' se desprendió de los Apeninos cayó sobre el pueblo de Acerensa situado en la pendiente oriental de la sierra; resultaron la destrucción de la mayor parte de las habitaciones. Se ha despachado un destacamento de tropa al teatro de la desgracia. Se han descubierto hasta ahora 15 cadáveres en los escombros.

NO MAS COMPETENCIA !!!

— 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarrillos á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Agente.

OTRO SIGLO

BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar. Especialidad en Navajas

!!!LA CLIENTELA ES MUY GRANDE!!!

ROBERT HNS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Maferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carrujitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc. Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber à su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local à la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido à la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos à la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

LOCION ESTRADA MEJORADA

No más caspa, no más tiña ni peladera y por lo mismo no más calvicie.

Hace 18 años que principié à trabajar, con el fin de perfeccionar algo para la cura de las enfermedades del cuero cabelludo y de la barba, por serme ello enteramente necesario para mi profesión de barbero.

Gracias, pues, à la mucha ayuda que con este objeto debo à varios médicos respetables de Colombia y también à instrucciones de algunos de los eminentes médicos de Costa Rica, puedo ofrecerle al público la *Loción Estrada*, muy conocida ya por mi clientela y multitud de personas que sin vacilar la recomiendan y me ofrecen con gusto atestiguar su buen efecto, como lo habrán visto ya, pues están publicados los certificados en varios establecimientos de barbería y otros particulares.

La *Loción Estrada*, no sólo cura todas las enfermedades de la cabeza y de la barba y hace renacer el cabello que estas han hecho caer, sino que también tiene un agradable olor; se puede usar aun estando acalentrado, pues es enteramente inofensiva; se puede usar en los niños como ya la están usando sin ninguna mala consecuencia, como lo verán por certificados de personas muy conocidas.

De venta en Heredia, à veinticinco centavos la onza. En litros se hace una rebaja considerable.—Barbería de Julio J. Estrada.

También aviso que en la casa de los señores Antillón está la *Loción Estrada* para la venta y para el uso de sus clientes, quienes la han comprado al señor Estrada.

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó à cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 à 8 manzanas en "La Pitahaya" como à mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio. Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones à obras de todas clases y à periódicos de todas partes.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente à "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL

—ANTES DE—

H, MONLOUIS

Desde el 1º del corriente, he comprado al señor Monluis, el acreditado Restaurante Central, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una buena cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901

JUAN AMIGHETTI

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días para cancelárselas.

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente à la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

VISO Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

SALVADOR ROMEU Da clases de solfeo, violín y bandurria, à precios módicos.—Calle 22. N n° 318.